

Cartas al editor

Las Unidades de Cuidado Intensivo

Carlos M Murillo-Tostado

30 de Septiembre del 2017

Autor:

Dr. Carlos Manuel Murillo Tostado es profesor del departamento de Neurología de la facultad de medicina, División de Posgrado y Decanato de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma de Guadalajara.

Correspondencia:

Dr. Carlos Manuel Murillo Tostado, Dr Angel Leño #500, Colonia Los Robles, Zapopan, Jal. Mex. CP 45134. murillotostado@gmail.com

Estimado Dr. Luis Manuel Murillo Bonilla. En relación a la introspección del Dr. Carlos Romano Seimandi; publicada en el Vol.1 No.1 de la revista de medicina clínica, me permito comentarle que me pareció muy interesante conocer sobre la gran experiencia del Dr. Romano, adquirida durante toda una vida dedicada a la atención de pacientes pediátricos en servicios de terapia intensiva y urgencias y su efemérides sobre la organización de terapias intensivas en México. En Guadalajara, efectivamente, probablemente la primera terapia intensiva se organizó en el Hospital Escuela Ramón Garibay de la Universidad Autónoma de Guadalajara; no tanto para la atención de pacientes coronarios, como refiere del Dr. Romano, sino para la atención de pacientes neurológicos agudos y operados de cráneo, puesto que habíamos empezado la actividad neuroquirúrgica en dicho hospital a partir del 15 de Enero de 1969, de tal manera que un año después (1970), con el aumento en el número de pacientes con ma-

yor complejidad, surgió la necesidad de adaptar un área del hospital para cuidados de pacientes críticos; que quedó frente al quirófano, con tres camas, enfermera los tres turnos y como médico responsable el Dr. Dávila, cardiólogo, equipada con dos monitores básicos, con los cuales pudimos medir la presión intracraneal y producir hipotermia moderada. En 1972, dicha unidad quedó a cargo del Dr. Eduardo Fernández García, con la idea de planificar lo que sería la unidad de terapia intensiva formal, del Hospital Universitario Dr. Ángel Leño 2 años después (1974). Es posible que esa haya sido la primera unidad de terapia intensiva en Guadalajara; casi en paralelo con el Sanatorio Ayala del Instituto Mexicano del Seguro Social y el Hospital Civil de Guadalajara, pero de lo que si estoy seguro es en 1976 se llevó a cabo el 1º curso de terapia intensiva en *Educón* ("Educación Continua" de la Universidad Autónoma de Guadalajara) organizado precisamente por el Dr. Eduardo Fernández García.

Un saludo y felicitación al Dr. Carlos Romano por su artículo, agradeciendo de antemano su consideración para la publicación de este comentario.

Dr. Carlos Manuel Murillo Tostado

Profesor del departamento de Neurología, División de Posgrado, Decanato de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma de Guadalajara.